
 

書面質詢

何潤生議員

中央公積金

本澳已經步入老齡化社會，優化居民的養老保障甚為重要，中
央公積金制度作為“雙層式社會保障制度”中的第二層，對提高居
民退休後的生活保障至關重要。非強制性中央公積金制度於2018年
1月1日起正式實施，至去年9月，已有232個僱主及超過21,700名僱
員參與公積金共同計劃，57,000多名居民參與公積金個人計劃。在
退休基金選擇方面，目前已有7間基金管理實體加入制度提供合共4
1項退休基金。

按照法律規定，社會保障基金須於法律生效滿三年後製作審視
法律執行情況的報告，而報告應於緊接的一百八十日內完成，法律
審視報告尤應對可能採用強制模式中央公積金制度的必要條件，以
及該措施對社會及經濟構成的衝擊方面作出審定。然而，現時受新
冠肺炎疫情影響，本澳經濟大幅下滑，企業的營商及生存環境變得
越來越困難，相對於資源較豐富的大企業，中小企更是首當其衝。
現時參與非強制性中央公積金制度的大部分都是大企業，社會憂慮
在經濟困難的當下，倘若過渡至強制性，可能會加重中小企業的經
營負擔；但中央公積金是透過政府、僱主和僱員三方共同承擔的原
則來為居民提供優質的退休生活保障，也是社會長遠穩定發展的基
礎，長遠而言有必要逐步過渡至強制性，加上研究及立法都需要一
定的時間，因此，特區政府應該儘快視乎社會實際環境檢討非強制
中央公積金制度的推行情況。 

    為此，本人提出以下質詢：

一、有關當局曾經表示，將於今年6月底完成審視報告，檢討
非強制性中央公積金制度的成效和內容，以及研究是否具條件邁向
實施強制性中央公積金制度，請問有關當局現時相關工作進度如何
？未來會否為特定行業的僱員制定更合適的供款計劃？

二、現時本澳企業參與中央公積金的比例不高，成效不算十分
顯著，請問有關當局如何加強非強制性中央公積金的宣傳，以積極
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推動和吸引更多企業及僱員主動加入，逐步提高中央公積金的覆蓋
面？ 

三、承上題，會否優先積極推動博彩企業、學校、公營及專營
公司等參與中央公積金制度，例如:出台更多鼓勵及優惠措施，讓
企業及機構更為積極主動配合政府的政策，幫助居民完善退休生活
？
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